
在 19日的十九大“党代表通道”上，
十九大代表、兰考县委书记蔡松涛面对中
外记者时，特意带上了一个“今日兰考”的
二维码，热情邀请记者扫码关注，共同见证
兰考的新面貌。

“十九大报告发出了决胜全面建成小
康社会，夺取新时代中国特色社会主义伟
大胜利的号令，让我们的精神为之一振，我
们感到方向更明确、思路更清晰了，兰考有
信心2020年建成全面小康。”蔡松涛说。

今年 3月，经过国务院扶贫开发领导
小组评估，兰考庄严宣布正式退出贫困
县，彻底甩掉“穷帽子”，焦裕禄经年夙愿终
成真。

今天的兰考呈现出一片欣欣向荣的景
象。在县城，一幢幢高楼拔地而起，现代化
的工厂中人流穿梭，街边“拼搏兰考”的红
色标志醒目亮眼、激励人心；在乡村，水泥
路村村通，农家院处处净，曾经破败不堪的
贫困户家里温馨雅致，美丽乡村宛若画
卷。在脱贫攻坚的决战中，兰考不仅经济
实力明显提升，群众收入显著增长，城乡面
貌焕然一新，还锤炼了一批党员干部。

脱贫只是起点，小康才是方向。兰考
清醒地意识到，今天的脱贫还只是低水平
的脱贫，兰考的经济总量还偏小，城镇化水
平还偏低，公共服务供给能力仍然偏弱，一
些家庭还没有建立起稳定的收入渠道，精
神文明建设仍存在短板，全面建成小康社
会依旧任重道远。

“脱贫后的兰考依然任务艰巨，人民
日益增长的美好生活需要和不平衡不充
分的发展之间的矛盾需要我们去解决。”
蔡松涛说。

蓝图，为人民而绘就；梦想，靠人民来
实现。“决胜全面建成小康社会的历史大幕
已经拉开，重任落在我们这一代人的肩上，
兰考在脱贫中曾创造自己的经验，未来在
奔小康的征程中也将作出自己的努力和探
索，更好地满足百姓对美好生活的向往。”
展望未来，蔡松涛信心十足。
新华社电
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代表心声

10月14日到达北京后，每天晚上是党
的十九大代表、河南省小麦抗病虫育种首
席专家茹振钢的微信最忙的时候。

手机不停震动，提醒“金色麦芒”微信
群里有新消息。

——驻马店市农业局种子站的王家瑞
问，前一段的连阴雨天，造成土地墒情大，
种啥品种好？

——南阳市科技局小麦新品种示范中
心的王云增关心，今年有没有更好的小麦
新品种推广？

——江苏大华种业有限公司负责人江
玉明，邀请茹振钢 12月初到江苏参加农业
科技大会……

“金色麦芒”微信群 95位成员来自全
国各地，有种粮大户，有基层科技人员。

他们聚在一起，源于茹振钢在小麦育
种方面的权威，更源于茹振钢对待农民兄
弟和基层科技人员的那份热忱。

茹振钢还记得，多年前他受邀下乡讲
课、推广小麦新品种，村民们只是观望。

眼看着好品种推广不了，茹振钢急在
心头。他向农民兄弟承诺，用他的种子，如
果减产，损失由他全部承担。

送麦种、送技术，次年小麦大丰收，他
一下子赢得了农民的信任。如今，茹振钢
培育的小麦品种“矮抗58”已成全国小麦播
种的主导品种，被称为“黄淮海第一麦”。

种植区域大了，询问技术的人也更多
了。索性，茹振钢建了“金色麦芒”微信
群。麦苗有问题，一张图片发到群里，他就
能远程“望闻问切”。

现在正是小麦播种的关键时期，茹振钢
白天忙会务，晚上统一答复微信群里的问题。

“党的十九大对科技发展提出了新的更
高目标，作为一名科技人员，我要认真学习
领会好十九大精神，带领团队努力把工作做
得更加出色。”茹振钢说，他要争取培育出
国际领先的小麦品种，实现大面积均衡增
产、稳定丰收，用更少的土地生产出更多更
优的粮食，为农民增收、农业增效、天下粮
安作贡献。河南报业全媒体记者 侯梦菲
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持续探索
农村土地“三权分置”

“农民兄弟真是吃了一颗定心
丸！”10月 20日，党的十九大代表、邓
州市孟楼镇党委书记李爽在和记者
交流时，一直难掩兴奋之情。

十九大报告中关于实施乡村振
兴战略的擘画，让多年从事三农工作
的李爽倍感振奋。

多年来，孟楼镇的农业基础设施
差，耕地质量等级低，农业生产只能
“望天收”。

为改变这一状况，自去年 8月以
来，孟楼镇通过政府搭建流转平台，
采取“流转—整理—再流转”途径，探
索农村土地“三权分置”新模式，实现
了农民、村集体组织、承包主体三方
共赢。

“只用一年多的时间，就流转了
5.7万亩耕地，占全镇耕地的 98%。”
李爽告诉记者，土地在流转过程中
能获得三次增值，农民的实惠看得
见，工作自然好推进；村集体有了
收入，基层执政能力得到夯实；通
过土地连片整理，新增了耕地，规
模化经营又使得农业供给侧结构
性改革有了施展空间，粮食质量也
有了提高。

“这次来参会，老乡们都跟我说，
希望这样的政策能够进一步推进，实
惠来得更多点儿。”

“十九大报告明确提出，要深化
农村土地制度改革，完善承包地
‘三权分置’制度；同时还提出，第
二轮土地承包到期后再延长三十
年。这对我们是莫大的鼓舞。”李爽
清晰地记得，当习近平同志讲到这
一段时，会场响起了长时间的掌
声。她表示，将认真学习领会报告
精神，再接再厉，把孟楼的探索推
向深入，为全面建成小康社会贡献
力量。
河南日报记者 刘勰
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参加盛会的河南团党代表关注农村发展
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